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С чистыми 
помыслами

Официальный визит Главы 
государства в Италию начал-
ся со встречи с Президентом 
Серджо Маттареллой. Пере- 
говорам лидеров двух стран 
предшествовала официальная 
церемония встречи: в Квири-
нальском дворце в честь прибы-
тия Касым-Жомарта Токаева 
был поднят флаг Казахстана и 
прозвучали гимны двух стран. 
После приветственного рапор-
та начальника Почетного ка-
раула президенты представили 
друг другу членов официаль-
ных делегаций.

Подчеркнув, что это его 
первый визит в Италию в ста-
тусе Президента Казахстана, 
Касым-Жомарт Токаев побла-
годарил Серджо Маттареллу 
за гостеприимство. Глава го-
сударства отметил продолжи-
тельный и взаимовыгодный 
характер отношений с Ита-
льянской Республикой – на-
дежным партнером Казахстана 
в Европейском союзе – и под-
черкнул, что нынешние пере-
говоры дают возможность об-
судить вопросы, представляю-
щие взаимный интерес (в том 

числе развитие экономических 
связей и укрепление отноше-
ний, направленных на процве-
тание двух стран), а также пути 
решения актуальных междуна-
родных проблем.

Касым-Жомарт Токаев на-
помнил, что Италия является 
одним из ключевых торговых 
партнеров Казахстана в Европе.

– Объем взаимной торгов-
ли превысил 14,5 миллиар-
да долларов. Мы рассчитыва-
ем, что в обозримом будущем 
товарооборот между нашими 
странами достигнет 20 милли-
ардов долларов. Италия явля-
ется одним из главных инве-
сторов в экономику Казахста-
на. На нашем рынке работают 
около 300 итальянских компа-
ний, включая Eni, которая яв-
ляется флагманской компани-
ей. Мы очень высоко оценива-
ем результаты наших двусто-
ронних отношений. Мы на-
мерены и далее создавать для 
их работы благоприятные ус-
ловия. В то же время необхо-
димо придать дополнитель-
ный импульс развитию сотруд-
ничества не только в эконо-

мической сфере, но и во мно-
гих других областях, таких как 
культура и туризм. Уверен, что 
сотрудничество между Казах-
станом и Италией будет очень 
плодотворным, – заявил Глава 
государства.

Наряду с этим лидер Казах-
стана подробно рассказал о 
наиболее привлекательных и 
перспективных для иностран-
ных инвесторов сферах эко-
номики страны, включая «зе-
леную» энергетику, отдельно 
остановились на вопросах вза-
имодействия Казахстана и Ита-
лии на мировой арене, в том 
числе в рамках ООН и ОБСЕ. 

Также президенты обсудили 
перспективы развития сотруд-
ничества Казахстана и Цент- 
ральной Азии с Европейским 
союзом, особо подчеркнув на-
личие солидных перспектив 
для взаимовыгодного сотруд-
ничества в сфере транспорта и 
логистики и, в частности, раз-
вития Транскаспийского меж-
дународного транспортного 
маршрута.

Пользуясь случаем, Глава 
государства поздравил Прези-
дента Маттареллу со вступле-
нием Италии на пост предсе-
дателя «Большой семерки» и 
пожелал успехов в реализации 
повестки дня G7.

В свою очередь Серджо 

Маттарелла отметил большой 
интерес в Италии к проводи-
мому в Казахстане курсу поли-
тической и общественной мо-
дернизации. Он поблагодарил 
Президента Касым-Жомарта 
Токаева за визит в Рим и вы-
разил уверенность, что резуль-
таты переговоров придадут до-
полнительный импульс дву-
сторонним экономическим, 
политическим и культурно- 
гуманитарным связям.

В завершение официальной 
встречи, прошедшей в теплой 
и дружественной обстановке,  
Касым-Жомарт Токаев передал 
итальянскому коллеге приглаше-
ние посетить Казахстан с визи-
том, которое было с благодарно-
стью принято. После перегово- 
ры глав государств продолжи-
лись в формате рабочего обеда.

После Президент Казахста-
на отправился на переговоры 
с Председателем Совета ми-
нистров Италии Джорджей  
Мелони.

При встрече с Премьер-ми-
нистром Глава государства по-
благодарил ее за оказанный  
теплый прием на итальянской 
земле. Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что Казахстан и Ита-
лия поддерживают политиче-
ский диалог, наладили тесное 
экономическое взаимодей-
ствие, плодотворные культур-
ные и гуманитарные связи.

– Мы гордимся тем, что яв-
ляемся главным партнером 
Италии в Центральной Азии. 
Наше экономическое сотруд-
ничество развивается весьма 
динамично и имеет огромный 
потенциал для дальнейшего 
роста, – добавил Президент.

Он также напомнил, что Ита-
лия является ведущим торго-
вым партнером нашей стра-
ны в Европе и входит в число 
крупнейших инвесторов в ка-
захстанскую экономику – пря-
мые иностранные инвестиции 
из Италии в Казахстан достиг-
ли 7,3 млрд долларов. На сегод-
няшний день в стране успеш-
но работают более 300 итальян-
ских компаний, среди них такие 
крупные инвесторы, как Eni, 
SDF Group, PetroValves, Maire 
Tecnimont, IVECO, 
Tenaris и другие.

Казахстан – Италия: новый этап 
в двусторонних отношениях

Первая зарубежная поездка Касым-Жомарта  
Токаева в наступившем году стала двойным офици-
альным визитом – в Итальянскую Республику и  
Государство Ватикан.

ПОТРЕБИТЕЛЬ

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

Прошлогодняя вспышка 
кори в стране показала, что 
наиболее уязвимыми стали 
именно дети, не получившие 
полагающихся прививок. 
Как считают специалисты, в 
современном обществе не-
мало предрассудков, меша-
ющих кампании по вакци-
нации. Один из них заклю-
чается в том, что прививка 
от кори приводит к аутизму. 
И никакие доводы о резуль-
татах многолетних научных 
исследований не в состоянии 
поколебать недоверие неко-
торых людей. 

К примеру, кызылординка 
Ирина Столярова начала изу-
чать вопрос вакцинации в пе-
риод беременности и пришла 
к выводу, что в ней нет ника-
кой необходимости. Сейчас ее 
сыну три года, а мальчик не по-
лучил ни одной прививки. Мо-
лодая мамаша о своем решении 
не жалеет, и никакие угово-

ры врачей на нее не действуют. 
– В личных беседах вра-

чи не дают стопроцентной 
гарантии, что после привив-
ки от туберкулеза мой ребе-
нок никогда не заболеет этой 
опасной болезнью, как, впро-
чем, и другими, – говорит 
она. – Тогда какой смысл де-
лать эти прививки, если они 
не защитят моего ребенка? 
Врачи говорят мне, что после 
вакцинации он, может быть, 
легко перенесет болезнь. А я 
считаю, что вполне достаточ-
но иметь крепкий иммунитет. 

Другая молодая мама На-
гима Бедельбаева тоже отка-
зывается прививать своих де-
тей. «На все воля Всевышне-
го», – заявляет она. 

При этом их ребятишки не 
ходят в дошкольные учрежде-
ния, поскольку мамы опасают-
ся, как бы они там не подхвати-
ли какую-нибудь 
заразу. 

И хочется, и колется, 
и матушка не велит

Прививки ранее были неотъемлемой составляю-
щей первых лет жизни практически всех без  
исключения малышей. В последние же годы вера 
в их полезность в молодых родителях изрядно по-
шатнулась и некоторые готовы лучше уповать на 
волю Всевышнего, чем на международной опыт 
научного прогресса. 

Согласно изменениям, аки-
матам городов Астаны, Алма- 
ты, Шымкента, Акмолинской, 
Алматинской, Жамбылской, 
Карагандинской, Костанай-
ской, Павлодарской, Северо- 
Казахстанской, Туркестанс- 
кой, Восточно-Казахстанской 
областей и областей Абай, 
Жетісу, Ұлытау, в ночь с 29 
февраля 2024 года на 1 марта 
2024 года (в 00:00 часов), сле-
дует перевести местное время 
на 1 час назад.

На сегодня в Казахстане 
применяются два часовых по-
яса UTC+5 и UTC+6. Боль-

шая часть территории стра-
ны, за исключением западных 
регионов, находится в зоне 
UTC+6.

Напомним, единый часо-
вой пояс в Казахстане пред-
ложили установить казахстан-
ские ученые и эксперты, ко-
торые вошли в рабочую груп-
пу по вопросам исчисления 
времени. Рабочая группа была  
создана в феврале 2023 года в 
связи с неоднократными обра-
щениями казахстанцев о пере-
ходе на наиболее благоприят-
ный часовой пояс. Группой был 
изучен международной опыт, в 
ходе чего установлено, что еди-
ный часовой пояс действует в 
175 странах мира, тогда как бо-
лее чем в одном часовом поясе 
живут всего 22 государства.

Эксперты также отметили 
как положительный факт, что 
установление единого часово-
го пояса устранит временные 
барьеры между жителями раз-
ных регионов нашей страны, 
улучшит координацию транс-
портных и других коммуника-
ций, благоприятно скажется 
на ведении бизнеса, взаимо-
действии государственных ор-
ганов и экстренных служб.

Главное – чтобы снова не вешали на уши
Нынешний год начался с приятной новости 

для любителей лапши быстрого приготовления. 
Запрещенная три года назад лапша корейской 
компании «Ottogi Ramyon Co., Ltd» («Оттоги Рамен 
Ко.Лтд») снова вернулась на казахстанский рынок.

Напомним читателям, что в 
октябре 2020 года главный са-
нитарный врач РК ввел времен-
ные санитарные меры по запре-
ту ввоза и реализации пище-
вой продукции лапши быстрого 
приготовления с наименовани-
ем «Джин Рамен» в ассортимен-
те, изготовителем которого на 

упаковке указана «Ottogi Ramyon 
Co., Ltd». Причиной тому стал 
тот факт, что в этом продукте об-
наружили генетически модифи-
цированную сою, которая в де-
сять раз превысила норму. Допу-
стимая норма содержания ГМО в 
пищевых продуктах должна быть 
не более 0,9 процента. При этом 

на упаковке значилось, что ГМО 
в составе лапши нет. В общем, ее 
внесли в «черный список». Соот-
ветствующие уведомления были 
отправлены в уполномоченные 
органы государств-членов Евра-
зийского экономического союза 
для проведения санитарно-про-
тивоэпидемических мероприя-
тий для обеспечения надлежаще-
го уровня защиты потребитель-
ского рынка Казахстана.

 
ИЗ ИСТОРИИ ПРОДУКТА

Лапша быстрого приготовле-
ния. Как ее только у нас не на-

зывают – бомж-
лапша, дошик, 
бич-пакет... О 
ее преимуществах в с е 
знают: дешевизна, удоб-
ство и скорость приго-
товления – залей кипят-
ком и подожди пять минут. 
Ее предпочитают брать с 
собой в поезд, а некото-
рые не брезгуют полако-
миться и на работе. Если 
обратиться к истории, то 
лапша быстрого приго-
товления – изобретение 
японское. 4 стр.

2 стр.

Будет единый 
часовой пояс
Единый часовой пояс 

будет установлен в Ка-
захстане с 1 марта 2024 
года. Соответствующие 
изменения внесены в 
постановление Пра-
вительства «О поряд-
ке исчисления време-
ни на территории РК». 
Таким образом, по всей 
республике будет при-
менен 5-й часовой пояс 
(UTC+5).

3 стр.
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Выйти из зоны 
комфорта
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В прошлом году в регио-
не произведено сельскохозяй-
ственной продукции на 220,9 
млрд тенге, рост составил 3,7 
процента. Различные виды 
культур разместили на площа-
ди в 193,4 га, под рис было от-
ведено 89 тысяч га – больше 
на 4,8 тысячи, чем в предыду-
щем году. Собрали 503,3 тыся-
чи тонн риса, 4,8 тысячи тонн 
масличных  культур, 289,9 ты-
сячи тонн кормовых. Также 
получен неплохой урожай ово-
щей, картофеля и бахчевых.   

Для обеспечения сельско-
хозяйственных угодий полив-
ной водой очищено 225 кило-
метров каналов, проведен ре-
монт одного гидротехническо-
го сооружения, установлено 
133 насосных устройства, про-
рыто 52 скважины. На прове-
дение этих работ из резерва 
Правительства было выделе-
но 3,6 млрд тенге. Очистка 141 

поливного канала (более 800 
километров), ремонт 321 гид- 
ротехнического объекта про-
веден за счет средств област-
ного бюджета. Применяют-
ся водосберегающие техноло-
гии – увеличились площади с 
использованием капельного и 
дождевого орошения. 

Для обеспечения продо-
вольственной безопасности 
населения по области было 
подготовлено 3,3 тысячи гек-
таров земли под огородни-
чество для пяти с половиной  
тысяч семей. 

По прогнозу, в 2024 году об-
щая посевная площадь сос- 
тавит 187 тысяч гектаров. 
Сформирован необходимый 
запас семян, разработан план 
работы  объектов водоснабже-
ния по Кызылорде и районам. 

Благодаря мерам господ-
держки выросло поголовье 
скота. На начало января по об-

ласти насчитывается 409,7 ты-
сячи коров и бычков, 819,5 ты-
сячи овец и коз, 213,4 тыся-
чи лошадей, 61,5  тысячи вер-
блюдов, 119,3 тысячи птиц. По 
сравнению с предыдущим го-
дом на 1,9 процента больше 
произведено мяса, на 1,4 про-
цента – молока. 

Реализованы инвестицион-
ные проекты, направленные 
на развитие животноводства. 
В Кармакшинском районе от-
крылась птицефабрика, в Жа-
лагашском районе – молоч-
но-товарная, в Жанакорган-
ском районе – племенная жи-
вотноводческая фермы. 

Растет экспортный потен-
циал региона. Так, на 1 дека-
бря 2023 года в 21 страну экс-
портировано 52,2 тысячи тонн 
сельскохозяйственной про-
дукции на 27,8 млн долла-
ра США. Пользуются спро-
сом рис и рисовые отходы, 
рыба, овощи, бахчевые и про-
чее. Причем 86 процентов экс-
портируемой продукции при-
ходится на рис, который от-
правляется в страны бывшего  
постсоветского пространства, 
а также в Ирак и Монголию. 

По программе «Ауыл амана-
ты» из республиканского бюд-
жета было выделено три млрд 
тенге. Профинансировано 406 
проектов 33 кооператива и 
373 предпринимателя, созда-
но 713 рабочих мест. В целом, 
в сфере АПК в 2023 году реа-
лизовано десять  инвестпро-
ектов на 7,3 млрд тенге, в ре-
зультате которых создано 127 
рабочих мест.  

Продолжается работа по 
возврату государству неис-
пользуемых или выданных с 
нарушением законодательства 
земельных участков, пригод-
ных для занятий сельским хо-
зяйством – таких в прошлом 
году набралось 225,4 тысячи 
га. Вместе с тем в области не 
утихают земельные споры. Ра-
бота по их урегулированию ве-
дется местными акиматами.  

На сегодня в стабилизаци-
онном фонде сформировано 
около десяти  тысяч тонн про-
дуктов. Принимаются меры по 
недопущению повышения цен 
на продукты питания из спи-
ска социально значимых. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Глава государства 
отдельно остано-

вился на успешном взаимодей-
ствии двух стран в достижении 
общих целей на мировой аре-
не в рамках ООН, ОБСЕ, Со-
вета Европы и ОЭСР. Он вы-
разил готовность Казахстана к 
дальнейшему укреплению со-
трудничества по вопросам гло-
бальной безопасности, регио-
нальной стабильности, борь-
бы с терроризмом, изменения 
климата.

Касым-Жомарт Токаев по-
приветствовал открытие Ин-
ститута итальянской культу-

ры в Алматы. По его мнению, 
культурная дипломатия, обра-
зовательное партнерство и ту-
ризм играют большую роль в 
углублении контактов между 
народами и странами.

Председатель Совета мини-
стров Италии Джорджа Ме-
лони также отметила высо-
кий уровень казахско-итальян-
ских отношений и подтвер-
дила приверженность Италии 
развитию контактов с нашей  
страной.

В ходе встречи особое вни-
мание было уделено углубле-
нию сотрудничества в торгово- 

экономической, инвестицион-
ной, энергетической, транспор-
тно-логистической, аграрной, 
культурно-гуманитарной, обра-
зовательной сферах, а также во-
просам «зеленой» энергетики и 
развитию авиасообщения меж-
ду столицами государств.

Кроме того, состоялся об-
мен мнениями по вопросам ре-
гиональной и международной 
повестки дня.

По итогам встречи Прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт  
Токаев и Председатель Совета 
министров Итальянской Респу-
блики Джорджа Мелони при-

няли Совместное заявление.
В нем, в частности, стороны 

отметили действие Договора 
о стратегическом партнерстве 
между Казахстаном и Италией 
от 5 ноября 2009 года, вырази-
ли удовлетворение доверитель-
ным и регулярным диалогом на 
всех уровнях. Как подчеркива-
ется в заявлении, за более чем 
30 лет с момента установле-
ния дипломатических отноше-
ний страны трансформировали 
свои связи в прочное партнер-
ство, основанное на взаимном 
доверии, общих ценностях и 
эффективном сотрудничестве.

Казахстан – Италия: новый этап 
в двусторонних отношениях

Новый государственный 
орган призван обеспечить ор-
ганизационно-правовое, ин-
формационно-аналитиче-
ское и материально-техниче-
ское сопровождение деятель-
ности судов – Верховного суда 
Республики Казахстан, мест-
ных и других судов с террито-
риальными подразделениями 
в областях, столице и городах 
республиканского значения. 
Его основные задачи – фор-
мирование государственной 
политики в сфере судебно-
го администрирования, соз- 
дание условий для осущест-
вления независимого отправ-
ления правосудия, разработ-
ка системных реформ, направ-
ленных на совершенствова-
ние судебной системы и дея-
тельности судов. Кроме того, 
судебная администрация ре-
гулирует деятельность регио-
нальных департаментов. В их 
функции входят планирова-
ние деятельности структурных 
подразделений, кадровая ра-
бота и предупреждение право-
нарушений, обеспечение эф-
фективности исполнения бюд-
жетных программ, открыто-
сти судов и информационной 
безопасности, рассмотрение 
обращений юридических и 
физических лиц, техническое 
сопровождение, организация 
работы судов и др. 

Как сообщил заместитель 
руководителя областного фи-
лиала департамента судебной 
администрации РК Елтай Бу-
рибаев, в прошлом году прове-
дено 12 мониторингов, выдано 
шесть справок, по судебным 
заседаниям сделано два ана-
лиза, а также 22 – совместно 
с судьями. 96 процентов обра-
щений поступило в электрон-
ном формате. Работа органи-
зационно-аналитического от-
дела ведется по пяти направ-
лениям: статистический учет, 
анализ работы, обучение, меж-
дународная правовая помощь, 
планирование. По каждому 
направлению работы назна-
чены ответственные лица. По 
выявленным слабым сторонам 
судов готовятся аналитические 
справки руководству. В резуль-

тате деятельности территори-
ального подразделения судеб-
ной администрации недостат-
ки в работе судебных органов 
снизились на 50 процентов. 

В целом, в компетенции де-
партамента сопровождение об-
ращений в суд с момента их ре-
гистрации до окончательного 
завершения судебных рассмо-
трений и сдачи в архив. При 
этом ведомство не занимается 
осуществлением правосудия 
и не вмешивается в работу по 
принятию судебного акта. 

По итогам прошлого года 
в области судами рассмотре-
но и завершено 33687 дел, в 
том числе 17 435 гражданских, 
1 137 административных, 1141 
уголовное, 13 974 об админи-
стративных правонарушениях. 
Они составляют 3,6 процен-
та от всех дел, поступивших по 
республике на рассмотрение 
судов. 

По региону из поступив-
ших в суды заявлений 77 дел 
(0,4 процента) были оконче-
ны примирением сторон, по 
партисипативной процедуре 
(мирное урегулирование спо-
ра) – 24 дела (0,1 процента), в 
порядке медиации – 2324 дела 
(13,3 процента). Помимо ве-
домственных, в области дей-
ствуют два централизованных 
архива, куда сдаются дела пос-
ле обработки и сортировки. К 
слову, такой архив по респу-
блике создан только в нашем 
регионе. 

На сегодня в ведомстве слу-
жит 216 человек, дефицита  
кадров нет. Кроме того, для 
обновления и обучения судей-
ского корпуса были привлече-
ны квалифицированные кад-
ры, что дало свои результаты. 
В 2023 году шесть сотрудников 
поступили в Академию юсти-
ции РК. Для поддержания бла-
гоприятного морального кли-
мата в коллективе среди со-
трудников периодически про-
водятся спартакиады, кон-
курсы. Команда департамента 
регулярно занимает призовые 
места в конкурсах среди гос-
служащих. 

Жанна 
СРАЖАДИНКЫЗЫ
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БРИФИНГИ

В частности, отмечено, что 
по основным макроэкономи-
ческим показателям в регио-
не наблюдается положитель-
ная динамика. За отчетный 
период промышленные пред-
приятия произвели продук-
ции на сумму 1023,9 миллиар-
да тенге – рост показателя по 
сравнению с 2022 годом на 3,6 
процента. Объем обрабатыва-
ющей промышленности сос- 
тавил 307,8 миллиарда тенге 
(рост 33,5%). 

В 2023 году в рамках Единой 
карты индустриализации в об-

ласти реализовано два 
проекта стоимостью три 
млрд тенге – это птице-
фабрика ТОО «Кармак-
шы кус» и иницитива 
«Иппотерапия и строи-
тельство цеха по перера-
ботке кобыльего моло-
ка» ТОО «Айгасар». На 
этих объектах будут соз-
даны 175 рабочих мест. 

В экономику региона при-
влечено инвестиций на 486,5 
млрд тенге (114,2%). Объем 
строительных работ составил 
183,5 млрд (140,4%), валовой 

продукции сельского хозяй-
ства – 224 млрд тенге (103,7%). 
Введено в эксплуатацию 740,7 
тысячи квадратных метров 
жилья (108,4%). 

По итогам третьего кварта-

ла 2023 года уровень безрабо-
тицы составил 4,8 процента. 
На 1 января 2024 года создано  
33 559 новых рабочих мест, в 
том числе 16 184 постоянных. 

Диас НУРТАЙ

Цифры, которые растут и радуют
Об итогах социально-экономического  

развития области в 2023 году на брифинге в ре-
гиональной Службе коммуникаций рассказал 
руководитель областного управления экономи-
ки и финансов Камбарбек Мубараков.

Об итогах минувшего сельскохозяйственного года 
и планах на 2024 год рассказал руководитель област-
ного управления сельского хозяйства и земельных 
отношений Талгат Дуйсебаев. 

Повышая качество 
правосудия

В свете реформирования судебной системы глав-
ной новостью прошлого года стало создание судеб-
ной администрации. Соответствующий Указ был 
подписан Президентом страны в январе 2023 года. 

РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ

Своими впечатлениями 
о книге поделились предсе-
датель областного маслихата  
Наурызбай Байкадамов, обще-
ственный деятель Мурат Бак-
тиярулы, ректор университе-
та имени Коркыта ата Бейбит-
куль Каримова, которые ре-
комендовали издание к про-
чтению всем, кому интересна 
история родной страны. 

По мнению депутата об-
ластного маслихата Сарсен-
куль Бихожа, в этой книге ярко 
и достоверно изложена часть 
истории страны в период ста-
новления Независимости. 

– Все мы читаем разные 
произведения, которые остав-
ляют определенный след в на-
шей памяти и сознании, – от-

метила она. – В этой кни-
ге отражены важные эта-
пы прогрессирования наше-
го молодого государства, она 
побуждает многое переосмыс-
лить, и дает возможность по-
смотреть на некоторые собы-
тия с точки зрения их участни-
ков. Книга помогает лучше по-
нять некоторые исторические 
события и людей, внесших су-
щественный вклад в построе-
ние нашего суверенного госу-
дарства, в его экономическое и 
социальное развитие. 

В библиотеке была раз-
вернута выставка, на кото-
рой представили изданные в 
разные годы книги династии  
Кушербаевых. 

Инна БЕКЕЕВА 

Страницы истории
В Кызылорде в областной универсальной научной 

библиотеке имени А.Тажибаева состоялась презента-
ция книги «Айналайын, Азаттык!» государственного 
и общественного деятеля Крымбека Кушербаева. В 
ней приняли участие представители творческой ин-
теллигенции, ветераны труда, ученые, молодежь. 
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У Раузы Уразалиевой 
пятеро детей, которые 

получили все полагающиеся привив-
ки в утвержденные сроки. 

– Наши родители позаботились о 
том, чтобы мы прошли вакцинацию, 
и сейчас, когда прогресс шагнул еще 
дальше, я не вижу поводов отказы-
ваться от прививок, – говорит мно-
годетная мать. 

Статистика свидетельствует, что 
из года в год растет число отказов от 
вакцинации. В связи с этим несколь-
ко лет назад предлагалось внести в 
Кодекс «О здоровье народа и системе 
здравоохранения» нормы об админи-
стративной ответственности родите-
лей и штрафовать их за отказ приви-
вать ребенка без медицинских про-
тивопоказаний. Однако, они не были 
одобрены. 

Также в Сети циркулирует инфор-
мация о том, что непривитые дети не 
смогут обучаться в школах и воспи-
тываться в детсадах. Однако, на сайте 
Министерства здравоохранения РК 
размещена следующая информация: 
«Пороговый уровень коллективно-
го иммунитета должен составлять не 
менее 90 процентов от общего коли-
чества детей в группе, куда попадает 
не привитый ребенок». Как известно, 

при зачислении в школу или детский 
сад родители должны предоставить 
несколько обязательных документов. 
В их перечень входит паспорт здоро-
вья ребенка, куда должны быть запи-
саны данные о том, какие прививки 
ребенок получил. 

Ребята, прошедшие вакцинацию по 
графику, будут иметь преимущество 
при зачислении в школу или детсад. 
Если же ребенок не получил вакцину 
из-за того, что родители не захотели, то 
в приоритете будут дети, не привитые 
по медицинским показаниям. 

Не так давно в Сети появилась еще 
одна информация о том, что детям, 
чьи родители отказались от приви-
вок, не будут производиться выпла-
ты по программе «Нацфонд – детям». 
«Вместо того, чтобы наказывать семьи 
и детей, Правительство должно обра-
титься к общественности, провести 
открытый диалог и обсудить возмож-
ные вопросы и опасения, связанные с 
вакцинацией. Нужны разъяснитель-
ные кампании, доступ к надежной 
информации и поддержка родителей, 
чтобы они могли принять информи-
рованное решение», – возмущались 
некоторые граждане в соцсетях.

Но информация оказалась оче-
редным фейком. Как объясни-

ли специалисты stopfake.kz, перво-
источником этого сообщения явля-
ется Instagram-аккаунт под названием 
«Информационное агентство сатири-
ческих новостей Qaznews24». Как от-
мечается, в этом аккаунте публикуют 
только выдуманные новости, не име-
ющие отношения к реальности. «Все 
имена и события вымышлены, лю-
бые совпадения с реальными людьми, 
живыми или мертвыми – абсолютная 
случайность», – сообщается в шапке 
профиля аккаунта.

«Таким образом, верить распро-
страняемому сообщению о лишении 
не привитых детей выплат из Нацфон-
да не нужно. Это ложь... Следует дове-
рять только официальной информа-
ции и не распространять сообщения из 
сомнительных источников», – подчер-
кивается в сообщении stopfake.kz.

Отсюда следует, что ежегодные 
выплаты по программе «Нацфонд –
детям» будут начислять всем детям – 
гражданам Казахстана и статус их 
вакцинации не имеет никакого отно-
шения в этом плане. Все дети получат 
одинаковую сумму за отчетный год. 

Что касается вакцинации, то 
специалисты подчеркивают, что в 
этом вопросе действует принцип со-
лидарной ответственности: чем 
меньше людей получат прививки, 
тем слабее будет коллективный им-
мунитет. В таком случае общество 
будет более уязвимым к различным 
вирусам, даже ранее побежденным. 

Подготовила Анна РОМАНОВА

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

И хочется, и колется, 
и матушка не велит

Между тем, судя по комментари-
ям в соцсетях у населения накопи-
лось немало вопросов, касающихся 
как качества медуслуг, так и ее до-
ступности. В связи с этим «КВ» об-
ратилась с вопросами, волнующи-
ми наших читателей, к директору 
областного филиала Фонда соци-
ального медицинского страхования 
Бахыту Исмаганбетову.  

– В настоящее время сколько кы-
зылординцев застрахованы в системе 
ОСМС? 

– На начало января 2024 года в 
Регистре прикрепленного населе-
ния по области значится 816 476 че-
ловек, из которых в системе ОСМС 
застрахованы 657 124. 

– Получается, что статус «застра-
хован» не имеют почти 20 процентов 
жителей, или каждый пятый человек. 
Скажем прямо: нынче медицинские 
услуги стоят недешево, а от болез-
ней и несчастных случаев никто не за-
страхован. Что будет с такими граж-
данами, ведь не у всех есть возмож-
ность обратиться в платные клиники? 

– С целью активного вовлече-
ния населения в систему ОСМС 
по поручению заместителя Пре-
мьер-Министра РК Тамары Дуйсе-
новой создан региональный штаб 
под председательством заместителя 
акима области Мейрамбека Шер-
маганбета, в состав которого вхо-
дят руководители местных испол-
нительных органов. Заместителем 
штаба назначен руководитель об-
ластного управления здравоохра-
нения Олжас Искаков. В Байконы-
ре и семи районных центрах соз-
даны подотчетные региональному 
штабу подразделения. Данные еже-
дневно предоставляются в област-
ной штаб и передаются в республи-
канский штаб.

С 1 января 2024 года отменен 
Единый совокупный платеж, в свя-
зи с чем возросло число незастрахо-
ванных граждан. К тому же нередко 
имеют место факты, когда индиви-
дуальные предприниматели, а по-
рой и руководители компаний не-
своевременно производят выплаты 
за ОСМС за себя и своих работни-
ков. Сложности в уточнении спи-
сков незастрахованных воникают 
в связи с тем, что есть лица, кото-
рые формально являются жителя-
ми региона по причине того, что 
просто-напросто не оформили вы-
писку, хотя давно переехали в дру-
гие регионы, или покинули страну. 
По уточнению умерших с последу-
ющей актуализацией и интеграци-
ей во всех информсистемах соот-
ветствующих государственных ор-
ганов уходит не один месяц. Есть 
также лица, которые, имея систе-
матические и регулярные доходы, 
сознательно не перечисляют взно-
сы в Фонд. Это те, кто относится к 
категории людей, особо не нужда-
ющихся в медицинской помощи. 

Если они даже обращаются к услу-
гам медиков, то делают это на плат-
ной основе. 

– Сколько медицинских учрежде-
ний региона оказывают услуги насе-
лению в рамках договора с Фондом?

– В 2024 году областной филиал 
ФСМС заключил договоры со 112 
медицинскими организациями ре-
гиона. Из них 31 – государствен-
ные, 80 – частные и квазигосудар-
ственная организация «University 
Medical Center». Общая сумма за-
ключенных договоров с поставщи-
ками медицинских услуг составила 
более 112 миллиардов тенге. 

– Как Фонд проверяет качество 
оказания медицинских услуг насе-
лению? Какие меры принимаются в 
случае приписок? А они есть, судя по 
комментариям в соцсетях. 

– Да, на основании соответ-
ствующего приказа Министер-
ства здравоохранения РК эксперты 
специального отдела Фонда прово-
дят мониторинг качества и объема 
медицинских услуг. Он осущест-
вляется на предмет соблюдения по-
ставщиком требований стандар-
тов организации оказания меди-
цинской помощи и других норма-
тивных правовых актов, а также по 
фактам необоснованного отклоне-
ния от клинических протоколов. 

Мониторинг бывает следую-
щих видов: текущий, внеплановый, 
проактивный, целевой и при случа-
ях летальности и смертности (кро-
ме материнской смертности). Он 
осуществляется в медицинских ин-
формационных системах с посе-
щением поставщика, посредством 
опроса пациентов, в том числе с ис-
пользованием средств телекомму-
никаций, а также у медорганизаций 
запрашиваются соответствующие 
документы в рамках действующего 
законодательства. В случае выявле-
ния приписок (неподтвержденных 
случаев оказания медицинской по-
мощи) факты направляются Фон-
дом в компетентные органы. В 2023 
году было 31 обращение от населе-
ния, 18 из них обоснованные.

– Какие жалобы чаще всего по-
ступают от населения?

– В 2023 году поступило 660 жалоб 
на деятельность медицинских уч-
реждений области – больше на 14,7 
процента чем в 2022 году. Основные 
мотивы – низкое качество медуслуг, 
отказ в предоставлении медпомощи, 
длительное ожидание консультации 
врача узкого профиля или диагно-
стического обследования. 

– Бывает, что пациенту в поли-
клинике отказывают в направлении 
к узкому специалисту, ссылаясь на 
очередь или отсутствие свободных 
мест. То же самое с получением на-
правлений на МРТ, КТ. Порой пред-
лагают подождать несколько меся-
цев или обратиться на платной осно-
ве. Как быть в таких случаях? 

– Согласно принятым нормам 
длительность ожидания консуль-
тативно-диагностических услуг со-
ставляет не более десяти рабочих 
дней. При их недоступности более 
десяти дней можете обратиться с 
жалобой или обращением в Служ-
бу поддержки пациентов и вну-
тренней экспертизы медицинской  
организации.

Задачей СПП является экспер-
тиза качества предоставляемых 
медуслуг, взаимодействие с насе-
лением, в том числе рассмотрение 
обращений и жалоб, урегулирова-
ние ситуаций, возникших в про-
цессе получения пациентами меди-
цинских услуг. 

В случае, если вопрос не был 
решен СПП, можете обратить-
ся в Фонд социального медицин-
ского страхования по удобным ка-
налам связи: официальный сайт  
fms.kz, контакт-центр 1414, мо-
бильное приложение Qoldau 24/7 и 
SaqtandyryBot в Telegram. 

– Есть ли дефицит бесплатных 
лекарственных препаратов? Неред-
ко поликлиники отказывают состоя-
щим на учете пациентам в их выдаче, 
особенно в начале или конце года? 

– Дефицита бесплатных лекар-
ственных препаратов не должно быть, 
поскольку ежегодно провизорами по-
ликлиник в срок до 15 мая подаются 
утвержденные областным управлени-
ем здравоохранения бюджетные заяв-
ки на следующий год. Данные заявки 
формируются в рамках годового запа-
са лекарственных средств и медицин-
ских изделий для каждого пациента, 
состоящему на диспансерном учете, 
которому было назначено лечение по 
определенному заболеванию. 

На основании годового плана 
определяется финансирование ам-
булаторно-лекарственного обеспе-
чения. Однако, финансирование не 
ограничивается только бюджетной 
заявкой. Например, при выявле-
нии новых пациентов или из-за из-
менения схемы лечения на портале 
Единой фармацевтической инфор-
мационной системы в течение года 
есть возможности для внесения за-
явки на дополнительные объемы. 

Но бывают случаи, что из-за не-
корректного прогноза поликлини-
ки в заявках допускают ошибки в 
расчетах. Например, в течение года 
выявлены новые пациенты, или из-
менилась схема лечения и прочее. 
Следует отметить, что при прове-
дении внеплановых мониторингов 
были обнаружены случаи выписки 
рецептов на бесплатные лекар-
ственные средства пациентам, не 
состоящим на диспансерном уче-
те. Из-за таких случаев и возможен 
искусственный дефицит. Здесь не-
обходима качественная совместная 
работа врачей и фармацевтов. 

Подчеркиваю, врачи поликлиник 
не должны отказывать пациентам в 
выдаче бесплатных лекарств, так как 
планирование рассчитано на год всем 
нуждающимся пациентам, состо-
ящим на диспансерном учете. При 
возникновении вопросов и жалоб по 
оказанию услуг в рамках ОСМС про-
сим обращаться в наш Сall-центр по 
бесплатному номеру 1414. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

О б щ а я 
протяженность до-
рог в районе составляет 263,2 
километра, из которых 44 км – трассы 
республиканского, 111,5 км – област-
ного, 107,7 км – районного значений, 
а также 234,3 км – внутрипоселковые. 

В 2023 году в сфере дорожной ин-
фраструктуры реализовано 32 проекта 
на 3,4 млрд тенге. На средний ремонт 
дороги областного значения «Кызыл- 
орда – Айдарлы – Тартогай» выделе-
но 1,3 млрд тенге, 687,6 млн тенге – на 
ремонт трассы «Самара – Шымкент – 
Теренозек». Всего отремонтировано 42 
км дорог. 

По программе «Ауыл – ел бесігі» реа-
лизовано 12 проектов на 488,7 млн тен-
ге, за счет средств областного бюджета – 
15 инициатив на 853,5 млн тенге. Также 
на реализацию трех проектов из район-
ного бюджета направлено 88,3 млн тен-
ге. Отремонтированы 19 улиц в аульных 
округах Айдарлы, Амангельды, Жети-
коль, Когалыколь, Шаган, Инкарда-
рья, а также 32 улицы в поселке Терен- 
озек общей протяженностью 18,5 км. 

На 2024 год подана заявка в об-
ластное управление пассажирского 

транспор-
та и автомобиль-
ных дорог на 3,3 млрд тен-
ге по восьми проектам дорожной ин-
фраструктуры. В рамках этих иници-
атив планируется привести в порядок 
десять километров дорог районного 
значения и 38,8 км внутрипоселковых 
улиц. 

Как показал анализ, по Сырдарьин-
скому району 70 процентов электри-
ческих сетей находится в изношенном 
состоянии. На выделенные из бюдже-
та 1,6 млрд тенге были обновлены ли-
нии электроснабжения, трансформа-
торные подстанции в аулах Айдарлы, 
Амангельды, Жетиколь, Когалыколь. 

Ведется работа по обновлению си-
стем водоснабжения в поселке Терен- 
озек и ряде аульных округов. На 2024 
год выделено 108 млн тенге на строи-
тельство водопроводных сетей в рай-
онном центре. Начаты работы по об-
новлению водопроводных линий в ау-
лах Шаган и Амангельды. 

 Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Всего в Жалагашском районе зареги-
стрирован 3001 субъект малого и среднего 
предпринимательства, из действующих 
2857. Как сообщил руководитель рай-
отдела предпринимательства, промыш-
ленности и туризма Жасулан Еспенбет, 
средства были направлены на реализа-
цию 141 проекта в сфере животноводства,  
11 – земледелия, 7 – обрабатывающей 
промышленности, 18 – по приобретению 
сельскохозяйственной и специальной 
техники, 10 инициатив – в секторе услуг 
и 11 других проектов. 

– В прошлом году была запланиро-
вана реализация 21 проекта общей сто-
имостью более 1,9 миллиарда тенге с  
обеспечением работой 
106 безработных жите-
лей района, – отметил  
Ж.Еспенбет. – В насто-
ящее время запущено 16 
проектов на 1,7 милли-
арда тенге, трудоустрое-
но 86 человек. Среди но-
вых предприятий – цех 
по производству анти- 
фриза индивидуального 
предпринимателя А.Ер-
мекбаева, детский сад 
«Жеті қазына» на 120 
мест Б.Айбековой, дет-
сад «Арун KIDS» на 50 
мест И.Кузекова, завод 
по очистке риса и про-
изводству кормов КХ «Сыздык» и другие.

 Остальные пять проектов – перехо-
дящие на 2024 год. Это строительство пе-
карни, цеха по переработке козьего моло-
ка, куриной фермы на три тысячи голов, 
птицефермы и торгового центра. Ожида-
ется, что на новых объектах будет создано 
20 новых рабочих мест.

 Среди реализованных на сегодня в 
районе инвестиционных проектов – за-
вод по очистке риса и производству кор-
мов ТОО «АВ-AGRO» (стоимость – 500 
миллионов тенге, трудоустроено пять че-
ловек). Мощность производства пред-
приятия составляет 30 тонн риса и пять 
тонн кормов в сутки. Другой инвестпро-

ект – молочная ферма ФХ «Багдаулет-57» 
(стоимость проекта – 530 миллионов тен-
ге, трудоустроено десять человек). Фер-
ма рассчитана на 100 голов крупного ро-
гатого скота, при полном запуске объек-
та здесь будут выпускать до трех тысяч ли-
тров молока в сутки, производить различ-
ные виды молочной продукции. Проект 
состоял из трех этапов: строительство ос-
новных зданий, установка оборудования 
и закуп КРС. Для его осуществления ру-
ководитель хозяйства наряду с собствен-
ными средствами в размере 166 миллио-
нов тенге привлек государственные. Кре-
дит на 364 миллиона тенге был одобрен и 
выдан АО «Аграрная кредитная корпора-
ция». Предприниматель приобрел в Че-
хии 96 голов КРС общей стоимостью 139 
миллионов тенге. 

Жалагашские предприниматели ус- 
пешно реализуют свои бизнес-проек-
ты в аграрно-индустриальной зоне «Сер-
пін» общей площадью 22 гектара. Здесь 
на пяти гектарах размещена необходи-
мая инженерная инфраструктура. Бо-
лее 16 гектаров отдано субъектам бизне-
са. Здесь претворяется в жизнь 19 проек-
тов на общую сумму свыше 833 миллио-
нов тенге. Из них на сегодня реализовано 

десять, ведется строительство по четырем 
инициативам, выданы земельные участки 
по пяти проектам. 

В целом по итогам 2023 года в райо-
не наблюдается положительная динами-
ка по макроэкономическим показате-
лям. Объем инвестиций в основной ка-
питал составил более 17,4 миллиарда тен-
ге (144,4%). Промышленными предприя-
тиями произведено продукции почти на 
32 миллиарда тенге. Объем обрабатыва-
ющей промышленности составил поряд-
ка 7,4 миллиарда тенге (100,3%), рознич-
ной торговли – почти 4 миллиарда тенге 
(103,9%).

Ботагоз АЖАРБАЕВА

ОСМС в вопросах и ответах
ИНТЕРВЬЮ

Чего чаще всего мы желаем друг-другу в первую 
очередь? Конечно, здоровья. Вряд ли кто станет под-
вергать сомнению истину, что оно и есть самое глав-
ное богатство. В этом году будет пять лет, как Казах-
стан, следуя мировому опыту, внедрил систему стра-
ховой медицины.
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Когда не жалко 

потраченных денег

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ
Главные проблемы жителей сел, как, впрочем и везде, – это 

состояние дорог, систем водообеспечения, канализации, элек-
тричества. В этом направлении немало делается в Сырдарьин-
ском районе – до 99% доведена доля трасс в хорошем и удов-
летворительном состоянии районного значения, до 76% – до-
рог внутрипоселкового значения.

Крепок предпринимательский дух
Особую лепту в укрепле-

ние экономической стабильно-
сти региона вносят жалагаш-
ские предприниматели. По ито-
гам прошлого года в рамках го-
сударственных и региональных 
программ в районе профинан-
сировано 198 проектов более 
чем на 4,7 миллиарда тенге.
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УТРЕННИК
Здравствуй, Дедушка Мороз!
Скоро наступит Новый год. У каждого человека этот праздник ассоциируется с новыми надеждами, сча-

стьем, весельем и улыбками. Дети ждут сказочного волшебства, подарков от Деда Мороза и Снегурочки, 
старательно готовятся к новогоднему торжеству, учат стихи и песни. Воспитатели дошкольных учрежде-
ний создают для ребят праздничную атмосферу и интересно проводят утренники. Такое торжество для де-
тей организовали и в Кызылорде в детском саду «Балнур-Орда». 

…Красиво оформленные фотозоны, ярко светящиеся гирлянды и другие новогодние украшения напо-
минают о мечтах и сказках. Малыши средней группы, облаченные в костюмы Санта-Клауса, хором позва-
ли главных гостей праздника – Дедушку Мороза и Снегурочку. И вот они появились словно из волшебной 
сказки, и зажгли новогоднюю елку-красавицу. Был здесь и символ уходящего года – Заяц, который побла-
годарил всех за отлично проведенное время. Появился на торжестве и Дракон, под покровительством ко-
торого пройдет грядущий год. 

Дошколята с удовольствием танцевали, водили хороводы вокруг елки, рассказывали стихи, пели песни, 
играли.  А Дед Мороз и Снегурочка за это подарили всем сладкие подарки. Детская улыбка и счастливые 
глаза малышей – самое большое богатство в мире.

– Для нас очень важно создать такую атмосферу, чтобы дети чувствовали себя в нашем заведении как 
дома и с радостью приходили к нам. Поздравляю всех с  наступающим Новым годом! – сказала директор 
детского сада Айгерим Оскенбаева.

Довольные родители поблагодарили сотрудников дошкольного учреждения за прекрасный праздник. 
Перизат БАКТИЯРКЫЗЫ

ПОТРЕБИТЕЛЬ

ПОТРЕБИТЕЛЬ
Чтобы учить, 
нужно учиться

Кызылординским филиалом 
«Өрлеу» организован семинар-
практикум для учителей художе-
ственного труда на тему: «Повы-
шение профессиональной ком-
петенции педагогов в сфере ди-
зайна и художественного моде-
лирования». В нем приняли уча-
стие прошедшие обучение на 
базе филиала около 70 учителей 
общеобразовательных школ ре-
гиона. Таким образом семинар 
стал как бы логическим заверше-
нием состоявшихся ранее курсов 
повышения квалификации. 

Цель семинара – распространение 
успешного опыта педагогов, поиск эф-
фективных технологий и их внедрение 
в практику. Вела семинар Сауле Шайх-
сламова – педагог-мастер, учитель ху-
дожественного труда школы-гимназии 
№9 имени Н.Ильясова города Кы- 
зылорды. Работа проходила по пяти 
секциям, в ходе которых трудовики по-
делились собственными методиками по 
проведению уроков по нескольким на-
правлениям: изготовление изделий из 
кости и салфеток, технология безворсо-
вых ковров, обжиг изготовленных пред-
метов, работа с гипсом и другим.  

В рамках семинара организована 
выставка изделий, выполненных рука-
ми самих педагогов. Самых активных 
участников отметили грамотами и бла-
годарственными письмами. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ОБРАЗОВАНИЕ

С этим даже корейцы 
не спорят. Ее изобрел японский изо-
бретатель Момофуку Андо в августе  
1958 года и продавалась она под на-
званием Chikin Rame.  Используемая 
технология позволяла дольше хранить 
продукт, плюс его дешевле и удобнее 
перевозить на дальние расстояния. А 
главное, благодаря изобретению это-
го полуфабриката во многом реша-
лась продовольственная проблема, 
остро стоявшая в послевоенной Япо-
нии. В 1971 году изобретение усовер-
шенствовали: лапшу стали класть в 
легкие термоустойчивые стаканы из  
полистирола. 

Корейский вариант лапши появился 
в сентябре 1963 года. Продукция, вы-
пущенная компанией «Самян рамен», 
быстро завоевала популярность,  пока 
в 1989 году неожиданно не разгорелся 
скандал, стоивший предприятию де-
ловой репутации и навсегда потеснив-
ший ее из рядов лидеров на рынке лап-
ши быстрого приготовления. Тогда в 
прессе неожиданно появилась инфор-
мация о том, что компания производит 
продукцию на промышленном жире. 
Корейская общественность была воз-
мущена, на предприятие подали в суд, 
некоторых сотрудников арестовали, 
а товары компании стали бойкотиро-
ваться на рынке. И хотя через семь 
лет компании «Самян рамен» все-таки 
удалось вернуть себе доброе имя в 
суде, своих позиций на прежнем рын-
ке она уже не восстановила. На рынке 
появились другие игроки, которые за-
няли его место. Кстати, в 1986 году в 
Корее прошли Азиатские игры, затем 
в 1988-м - Олимпиада, что дало хо-
рошие возможности для рекламы ко-
рейских товаров, в том числе рамена. 
Американская телекомпания NBC на-
звала тогда «кап рамен» едой равной 
бургеру.   

В настоящее время Южная Корея 
может похвастаться примерно 550 ви-
дами лапши быстрого приготовления. 
Такое обширное разнообразие под-
тверждает любовь корейцев к этому 
продукту, а также отражает диверси-
фикацию рынка.

ПЕРВЫЙ ЗАВОД 
В КЫЗЫЛОРДЕ

В Казахстане лапша быстрого при-
готовления появилась после развала 
СССР. Этот рынок оказался привле-
кательным не только для продавцов, 
но и для производителей. Сначала был 
традиционный импорт из Китая, поз-
же подключились поставщики из Ко-
реи и России, а потом стали откры-
ваться и местные заводы. 

Интересный факт. Первый в Ка-
захстане завод по производству ри-
совой лапши быстрого приготовления   
запустили в декабре 2008 года в Кы- 

зылорде представители ТОО 
«Жер-Ана груп». В то время пред-
седателем совета директоров това-
рищества был Аралбай Козбахов. 
По его словам, завод построили с 
участием специалистов из Южной 
Кореи, внедривших свою техноло-
гию, стоимость объекта около 300 
млн тенге. На заводе трудоустрои-
ли  75 человек.  У руководства за-
вода были далеко идущие планы – 
поставлять лапшу быстрого приго-
товления не только во все регионы 
РК, но и в Россию, а затем и в Европу. 
Но, увы, планам не удалось сбыться, 
так как конкурировать с китайцами 
и корейцами оказалось сложно, про-
изводство у нас закрылось. Но спустя 
пару лет подобные производства стали 
открываться по всей стране. В Южно-
Казахстанской области открылся цех 
по производству  первой лапши «ха-
лал» «Қазан Кеспе».  Быструю лапшу 
«Наша чаша» стала производить ком-
пания Grito из города Рудный,  ТОО 
«Raduga» из Петропавловска стало 
выпускать лапшу «Паста Мама», Kaz 
Brand из Астаны – продукцию «Ке-
спебай». Но круто статистику про-
изводства лапши внутри нашей стра-
ны изменила фабрика «Маревен Фуд 
Тянь-Шань», построенная в Алма-
тинской области и известная потреби-
телю по брендам Rollton, Bigbon, «Пе-
тра» и Actibo.  

                        
ОСТОРОЖНО: ГМО!

Всем известен процесс приготовле-
ния быстрой лапши – залил кипятком 
и готово. Но наверняка многие пробо-
вали ее и в сухом виде. Даже один из 
самых важных мировых шеф-поваров 
Дэвид Чанг признался, что ест лапшу 
в таком виде. Эта привычка сохрани-
лась у него с детства, когда он по доро-
ге из школы поедал сухую лапшу бы-
строго приготовления. И это не удиви-
тельно. Вспомнился случай, который 
рассказала коллега по работе лет де-
сять назад. В обеденный перерыв она 
всегда ездила домой, поскольку сред-
ний сын учился во втором классе, и его 
надо было накормить и отправить в 
школу. И вот однажды приезжает она 
домой и застает картину – сын  сидит 
за столом и кушает сухую лапшу бы-
строго приготовления. Увидев маму, 
он попытался спрятать ее в ранец, но 
не тут-то было. Мама провела реви-
зию школьного рюкзака и обнаружи-
ла  там еще один пакет с лапшей. Как 
выяснилось, он их покупал на деньги, 
которые мама давала ему на пирожки. 

– Классная руководительница не-
сколько раз делала замечания, что 
сын на уроках что-то грызет, теперь 
понятно что,  – рассказала она тогда.

Ныне родители уже вряд ли по-
зволят употреблять своему ребенку, 

да еще в сухом виде, сухую лапшу. 
Раньше иногда мы слышали о нали-
чии ГМО в заморских продуктах. По 
крайней мере, лабораторные анали-
зы 10-летней давности, которые про-
водили санитарные врачи,  не показы-
вали в продуктах присутствие ГМО в  
отечественных товарах.  В то вре-
мя автор строк  ввела в газете рубри-
ку «Потребительский рынок» и часто 
писала о рейдах проводимых СЭС. В 
основном, во время проверок выявля-
лись кишечные палочки в молоке, ко-
торое продавали  в использованных 
пластиковых бутылках, в корейских 
салатах и тортах, которыми торгова-
ли на открытом воздухе и так далее.  
А сегодня специалисты обнаружива-
ют ГМО в молочной, мясной и птице-
продукции, в колбасных и кондитер-
ских изделиях и других продуктах. 

В 2020 году в  магазинах Алматы 
санитарные врачи обнаружили  в  лап-
ше быстрого приготовления «Джин 
Рамен»,  изготовителем которой  яв-
ляется «Оттоги Рамен Ко.Лтд», пре-
вышение допустимой доли генетиче-
ски модифицированной сои. После 
чего в специальных печах уничтожили 
2,5 тонны корейской лапши. Продук-
цию сняли с реализации во всех торго-
вых сетях  страны, в том числе и в на-
шей области. Кроме того, поставщику 
выписали штраф в размере 155 МРП 
(410 тысяч тенге).

Тогда было много дискуссий на эту 
тему, ученые в один голос говорили о 
вреде такой лапши. Во-первых, пото-
му что при ее приготовлении для об-
жарки используют пальмовое мас-
ло, а оно вредно и для сердца, и для 
пищеварительной системы, и вооб-
ще для всего. Но это еще полбеды... 
или даже четверть. Самое страшное – 
в пакетиках с приправами и соуса-
ми, что идут в комплекте. Там-то уже 
полный набор: и наш любимый глута-
мат натрия, и куча Е-шек (эмульгато-
ры), загустители, красители.... А упо-
требление обнаруженной генетически 
модифицированной сои и вовсе повы-
шает риски появления злокачествен-
ных новообразований, отставания в 

росте у детей и подростков, а также 
возникновения аллергических заболе-
ваний и так далее. 

Что такое ГМО? Согласно разным 
источникам в интернете  – это орга-
низм, генотип которого был искус-
ственно изменён при помощи мето-
дов генной инженерии. Большинство 
ГМО – разные виды растений, ко-
торые используются в сельском хо-
зяйстве и пищевой промышленности. 
Когда из таких организмов изготав-
ливают продукты питания, то их на-
зывают генетически модифицирован-
ной пищей. Употребление продукции 
с ГМО может вызвать аллергию, сни-
зить иммунитет и спровоцировать рост 
раковых клеток, а также обострение 
хронических болезней.

В нынешнем году запрещенная ко-
рейская лапша быстрого приготовле-
ния «Джин Рамен»  официально вер-
нулась на казахстанский рынок. По-
становление главного санитарного 
врача РК от 9 января 2024 года всту-
пило в силу. Понятно, что для этого 
производителю пришлось постараться 
и вероятно изменить состав продукта, 
доведя его до нормы. Завоюет ли она 
вновь казахстанского потребителя, 
покажет время. Но если учесть, что 
употребление лапши быстрого при-
готовления за последние четыре года 
в Казахстане увеличилось на 76 про-
центов в натуральном выражении, то 
у компании есть все шансы, при усло-
вии честной игры на потребительском  
рынке. 

По данным Всемирной ассоци-
ации лапши быстрого приготовле-
ния, Казахстан занимает 28-е место 
в мире по потреблению лапши. За по-
следние пять лет количество съеден-
ных порций в стране увеличилось бо-
лее чем в два раза: с 170 млн до 360 
млн. Для сравнения: в Китае – лиде-
ре этого рейтинга – в год съедается 
более 45 млрд порций лапши быстро-
го приготовления. Наибольший рост 
наблюдается на западе и юге Казах-
стана, где такой вид лапши стали есть 
вдвое больше, чем четырьмя годами  
ранее.

Главное – чтобы снова 
не вешали на уши

Как сказал руководитель департамента Ер-
касым Сулейменов, правовые возможности по-
требителей товаров, работ и услуг в Казахстане 
определяются статьей 7 Закона «О защите прав 
потребителей», знание которой поможет огра-
дить человека от приобретения некачественной 
или не соответствующей запросам продукции.

– Потребитель имеет право свободно выби-
рать и заключать договоры на приобретение то-
варов, выполнение работ и оказание услуг. При 
этом они должны быть безопасными, иметь 
надлежащее качество. При необходимости кли-
ент вправе запросить у покупателя всю необхо-
димую информацию о приобретаемом товаре и 
ее изготовителе, а также потребовать документ, 
подтверждающий факт приобретения товара, то 
есть чек,  – отметил  Е.Сулейменов.

Что касается обмена и возврата товара, то по-
требитель имеет право и на то, и на другое, вне 
зависимости от качества товара  или услуги. 
Если же товар имеет недостатки, вследствие ко-

торых был причинен вред жизни, здоровью или 
имуществу покупателя, то последний вправе по-
требовать от продавца возмещения убытков в 
полном объеме и морального вреда.

Но не только потребители должны знать 
свои права – большая ответственность в этом 
деле возлагается на реализаторов и изготови-
телей товаров, исполнителей работ и услуг. 
Обязанности субъектов предпринимательства 
определены статьей 24 Закона «О защите прав  
потребителей».

– Продавец обязан по запросу клиента предо-
ставить информацию о товаре (услуге) и о про-
давце (изготовителе) на казахском и русском 
языках. Он должен обеспечить безопасность 
и надлежащее качество товара (работы, услу-
ги), свободный выбор для покупателей. В слу-
чае необходимости он обязан обменять или воз-
вратить товар как надлежащего, так и ненадле-
жащего качества, а также  возместить в полном 
объеме убытки, причиненные жизни, здоровью 
или  имуществу потребителя вследствие недо-
статков товара, – напомнил Е.Сулейменов. 

При продаже товара или выполнении рабо-
ты реализатор в обязательном порядке должен 
выдать покупателю документ, подтверждаю-
щий факт приобретения, или договор, заклю-
ченный при получении товара. Если же сделка 
осуществляется в сфере электронной торговли, 
продавец перед заключением договора купли-
продажи обязан предоставить потребителю ин-
формацию о процедуре оплаты товара и его  
стоимости.

Представители некоторых торговых объектов 
размещают ценники не на всех товарах.  Меж-
ду тем отраслевое законодательство требует де-

лать это в письменном виде с указанием стоимо-
сти продукции (работы, услуги) в тенге. На то-
варе, выставленном во внутренних и внешних 
витринах, должен быть размещен оформлен-
ный ярлык. Также предприниматели обязаны 
соблюдать заявленный режим работы на своих  
объектах.

Если говорить об изготовителе товаров, то в 
его обязанность входит установление сроков 
годности продукции. Продавец, в свою очередь, 
должен соблюдать эти сроки и обеспечить тре-
буемые условия хранения товаров в своей тор-
говой точке.  

– Закон запрещает продавцу или производи-
телю ограничивать права потребителей в при-
менении фото-, видеосъемки, за исключением 
случаев, предусмотренных законодательством 
Республики Казахстан, – напомнил руководи-
тель департамента. 

Знание своих прав поможет потребителям 
покупать только качественные товары, а пред-
принимателям при соблюдении обязанностей 
избежать конфликтных ситуаций с клиентами, 
внеплановых проверок со стороны контрольно-
надзорных органов и сохранить положительную 
репутацию среди покупателей. 

В прошлом году специалисты департамен-
та провели ряд проверок, в ходе которых из 160 
субъектов предпринимательства у 25 выявлено 
необоснованное завышение цен на товары пер-
вой необходимости, за что их привлекли к адми-
нистративной ответственности. От потребите-
лей   поступило более 300 обращений о наруше-
ниях прав потребителей.  По итогам принятых 
мер потребителям возвращено 8,1 млн тенге.

Материалы  рубрики  подготовила Наталья ЧЕРНЕЙ
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Предупрежден,  значит  вооруженОбластным де-
партаментом торговли и за-

щиты прав потребителей на посто-
янной основе отслеживается настрое-

ние покупателей. Вопросы качества про-
дукции являются одними из приоритетных 
направлений этого ведомства. Какими же 

правами наделяет законодательство потре-
бителей и какие обязанности несут про-

давцы и производители? Этот вопрос 
сегодня  интересует многих  

кызылординцев.

Знай наших!
Сразу 22 из делегирован-

ных 32 учащихся области ста-
ли призерами финального эта-
па І республиканской олимпиа-
ды естественно-математического 
направления для учащихся сель-
ских школ, который завершился 
в Астане. Так, по итогам олимпи-
ады сборной команде нашего ре-
гиона присвоено звание «Лучшая 
олимпийская команда-2024».

Как рассказала руководитель отде-
ла организации работы с одаренны-
ми детьми областного центра дополни-
тельного образования «Дарын» Жазира 
Ташенова, стартовавшая в ноябре 2023 
года первая республиканская олимпиа-
да по общеобразовательным предметам 
прошла в три этапа.  На ее финальный 
этап путевки получили 1088 учащихся. 

В частности, в конкурсах по 
естественно-математическому направ-
лению в спор за 32 золотые, 51 сере-
бряную и 87 бронзовых наград вступи-
ли 612 лучших сельских школьников. 
Среди кызылординских школьников 
звания победителей олимпиады выи-
грали Омирбек Айнабек, Асыл Жаксы-
лык (оба - школа №123), Азамат Тур-
сынбек, Наркыз Толепберген (оба - 
№201, Жалагашский район) и Рама-
зан Галымжанулы (№170, Казалин-
ский район). 

Призов за второе место удостоены 
Анель Мырзазанова (№57, Аральский 
район), Каусар Жарылкасын (№42, 
Сырдарьинский район), Абай Нуржан 
(№51, Жанакорганский район), Рама-
зан Тохтарказы (№219) и Думан Абды-
ким (№47, оба – Шиелийский район),  
Бакдаулет Султанбеков (№199, Кар-
макшинский район) и Балкы Телгара 
(№201, Жалагашский район).

Награды за третье место получили 
Найля Зинабдинова (№181, Шиелий-
ский район),  Акжан Асеткызы (№202, 
Жалагашский район),  Балнур Абжано-
ва (№269), Даниал Нурланулы (№109, 
оба – Кармакшинский район), Аружан 
Мамытова (№ 97) и Алишер Нурлыбек 
(№249, оба – Казалинский район).

За особые достижения обладателя-
ми грамот Министерства просвещения 
РК стали Айша Сарсет (№125, Жана-
корганский район),  Мерей Умиткари-
мова (№121, Кармакшинский район) 
и Гульназ Даулетханкызы (№46, Шие-
лийский район).

Кроме того, победителям олимпи-
ады присуждены 38 ректорских гран-
тов ведущих вузов страны, шесть 
грантов на обучение в республикан-
ской физико-математической шко-
ле в Алматы. В числе их получивших 
О.Айнабек, А.Жаксылык и А.Нуржан. 

И это еще не все. Ученица 7 класса 
школы №42 Сырдарьинского района 
Каусар Жарылкасын награждена  
дипломом в номинации «Самый моло-
дой участник Олимпиады». 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ
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ФИНГРАМОТА

Скам-мошенничество: 
ЧТО  ЭТО  ТАКОЕ  И 
КАК  ЗАЩИТИТЬСЯ

В последние несколько лет в обществе все чаще ста-
ли говорить о таком явлении, как скам. С английского 
языка слово scam переводится как «афера» или «мошен-
ничество». По сути, скам – это мошеннический инве-
стиционный проект, который ставит своей целью полу-
чить быструю выгоду и обогащение. 

Что нужно знать об этом виде мошенничества и как от него защи-
титься, разберемся вместе с Fingramota.kz.

Какие виды скама существуют
Среди инвесторов скамом называют проекты, которые перестают 

выплачивать обещанные дивиденды и проценты, а также нарушают 
собственные условия сделок. В основной своей массе скам-проекты – 
по сути та же финансовая пирамида. То есть за счет новых клиентов 
выплачиваются проценты тем, кто пришел раньше – так их завлекают 
и заверяют в своей честности. Человек получает сверхприбыль, и его 
осторожность и способность рационально мыслить снижаются.

Цель любого скама – как можно быстрее собрать с доверчивой 
жертвы максимальное количество денег, пока она не догадается, 
что ее обманули. Схемы могут быть самые разные – здесь все за-
висит от изобретательности и подкованности мошенников в со-
временных технологиях. Однако результат будет один: обманутые 
вкладчики и исчезнувшие руководители выгодных проектов.

В мире существует множество видов скама, но самые распростра-
ненные это:

спам по электронной почте и в социальных сетях с объявлениями 
невероятно выгодных акций;

поддельные сайты, прикрывающиеся интернет-магазинами – 
например, Amazon или Wildberries;

фишинговые письма, выдающие себя за письма от крупных и 
успешных компаний;

реклама поддельных товаров – например, марафона а-ля «Думай 
как миллионер»;

криптовалюты – эта отрасль вообще кладезь для скам-
мошенников, потому что государства еще не придумали, как ее 
регулировать, и можно говорить заинтересованным лицам что  
угодно – например, уговорить их вложиться в якобы новый битко-
ин, который вырастет в десятки раз;

управление активами – когда мошенники выдают себя за успеш-
ных брокеров и обещают вкладывать деньги в самые выгодные и 
перспективные проекты;

платежные сервисы – аферисты создают некие платформы, на 
которых, по их словам, прибыльно хранить электронную валюту, 
но на самом деле они исчезнут, как только наберут необходимую 
сумму;

запуск перспективного стартапа – мошенники заверяют довер-
чивых граждан, что они могут вложиться в будущий мегауспешный 
проект, но нужны инвесторы.

Как распознать 
Агрессивная реклама и назойливые звонки – так как скамеры наце-

лены на то, чтобы привлечь в сжатые сроки как можно больше де-
нег, они не боятся действовать напролом. Вам могут и обещать зо-
лотые горы, и в то же время угрожать одинокой и бедной старостью, 
а между этим спамить вас сообщениями – все для того, чтобы вы не 
успели проанализи-
ровать ситуацию.

Обещания нере-
альной по объемам 
прибыли – если обе-
щают доход, в не-
сколько раз превы-
шающий стандарт-
ный или привыч-
ный вам, это по-
вод насторожиться. 
Дело в том, что афе-
ристы – хорошие психологи, поэтому они играют не только на же-
лании человека двигаться вперед, но и его лени и жадности.

Сокрытие сути механизма получения сверхприбыли – как правило, 
аферисты не могут или не хотят раскрыть потенциальному инвесто-
ру, как работает их платформа или стартап. Обычно их слова звучат 
примерно так: сколько вложите, столько и получите, лучше – больше.  
Это – «красный флаг», не соглашайтесь на размытые формулировки.

Сложности с выводом денег – так как мошенники не в состоя-
нии обеспечить беспроблемный вывод вложений, то при приглаше-
нии стать инвестором уточните, как и когда будут выводить день-
ги. Если с ответом затрудняются – скорее всего, с вами разговари-
вают скамеры.

Игнорирование вопросов от вкладчиков – вы связались с мо-
шенниками, если вам не отвечают на сообщения и звонки, а служба 
поддержки не помогает, отделывается от вас общими фразами. От-
ветственные компании всегда выйдут на связь с клиентами, ведь от 
этого зависит не только доход, но и деловая репутация фирмы.

Как защититься от них
В защите от скам-мошенников действуют все те же правила и ре-

комендации, что с любыми другими аферистами, пусть и некоторы-
ми чисто специфическими отличиями. Перечислим их:

всегда проверяйте лицензию у брокера;
изучайте отзывы всех фирм, компаний и инвесторов, которые 

выходят на вас с предложениями;
ориентируйтесь на рыночные возможности и не гонитесь за при-

влекательным сверхдоходом;
не доверяйте навязчивой рекламе и красивым обещаниям;
не открывайте сомнительные электронные письма от неизвест-

ных вам отправителей. В них может находиться что угодно – от 
шпионского программного обеспечения до банальных вирусов;

изучайте инструменты инвестирования самостоятельно или с по-
мощью людей, которым доверяете;

распределяйте свои сбережения равномерно и не доверяйте их 
одному брокеру;

используйте антискам-сервисы – их легко найти в интернете че-
рез проверенные сайты.

Берегите себя, свои деньги и повышайте финансовую грамот-
ность вместе с Fingramota.kz!

Один из брифингов в регио-
нальной Службе коммуникаций 
был посвящен соблюдению мер 
безопасности на водоемах в зим-
ний период, а также профилак-
тике пожаров. 

Как сообщил начальник управления 
гражданской обороны департамента 
по ЧС Жандос Жугинисов, в 2023 году 
жертвами несчастных случаев на водое- 
мах области стали 34 человека, в том 
числе два случая произошли в зимний 
период. Среди погибших семеро – ры-
баки. Так, в конце декабря в Аральском 
районе на озере Акшатау двое местных 
жителей на мотоцикле провалились под 
лед: один из них выжил, тело другого 
обнаружено силами спасателей. В этом 
году из-за теплой зимы лед на водое-
мах тонкий, в связи с чем ДЧС регуляр-
но призывает жителей, в том числе лю-
бителей зимней рыбалки не выходить на 
неокрепший лед и соблюдать все меры 
предосторожности.  

Спикер напомнил о правилах поведе-
ния на льду в зимний период. Они до-
вольно просты, но именно их соблю-
дение поможет избежать трагедии. В 
частности, людям нельзя находиться на 
льду толщиной десять сантиметров; за-
прещено передвижение легкового авто 

при толщине льда 
25 см; не разре-
шать детям играть 
на льду без при-
смотра взрослых; 
не проверять лед 
на прочность уда-
ром ноги;  не под-
ходить близко к тре-
щинам и полыньям 
на льду; во время 
пребывания на льду 
необходимо на-
деть спасательный 
жилет; при переходе водоема груп-
пой необходимо соблюдать расстоя-
ние друг от друга не менее пяти-шести 
метров; не выходить на лед в состоя-
нии алкогольного опьянения, а также 
в темное время суток или при плохой  
видимости. 

Как сообщил начальник государ-
ственного пожарного контроля ДЧС 
Асхат Оразбеков, по итогам 2023 года 
в регионе зарегистрировано 467 пожа-
ров, больше половины из них произош-
ли в частном секторе. Сумма нанесен-
ного материального ущерба состави-
ла 142 млн тенге. По сравнению с 2022 
годом количество пожаров выросло на 
167 случаев. С начала нынешнего ото-
пительного сезона зафиксировано 50 
пожаров в жилых домах. Большая часть 

возгораний происходит по причине не-
соблюдения жильцами мер противопо-
жарной безопасности. 

– В настоящее время отопительная 
система большинства жилых домов пе-
реведена на природный газ. Соглас-
но данным, предоставленным област-
ным управлением координации занято-
сти и социальных программ, по регио-
ну к категории социально незащищен-
ных относится более 8200 семей. Начи-
ная с 2019 года в 7250 домах, где прожи-
вают такие семьи, были бесплатно уста-
новлены датчики обнаружения углекис-
лого газа. В настоящее время подана за-
явка в областной акимат на покупку еще 
пяти тысяч единиц таких измеритель-
ных приборов, – сообщил спикер.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

 …. Познакомились они в неболь-
шом кафе, куда она пришла с под-
ругами обсудить предстоящие хло-
поты по поводу своего дня рожде-
ния. Он сидел напротив и все слы-
шал. Зейнеп тогда исполнялось 18 
лет. Веселые девушки то и дело за-
ливались заразительным 
смехом, что невозможно 
было не улыбнуться. И 
тут она заметила улыба-
ющегося парня. 

– Идем к нам! У нас 
веселее! – окликнула его 
одна из подруг, заметив, 
что те перекидываются  
взглядами.

– Ты чего?! Вдруг он 
занят или вообще же-
натый мужчина, – про-
шептала подруге Зейнеп.

Недолго думая, Гани 
пересел к девчонкам. 
Незатейливые разгово-
ры, задорный смех деву-
шек напрочь выкинули 
из его головы то, что ему предсто-
яло пройти собеседование в том же 
кафе, но с другого крыла. 

– Значит у вас скоро день рож-
дения? – задумчиво спросил он у  
Зейнеп. 

С того дня их отношения про-
длились на целых восемь лет. Они 
настолько подходили друг другу,  
так гармонично и легко складыва-
лись пазлы любви. Ни у кого из них 
душа не лежала к поиску постоян-
ной работы. Они считали себя «сво-
бодными птицами» и не испытыва-
ли ни малейшего желания попасть 
в жернова восьмичасового рабоче-
го дня. Справлялись как могли, в 
основном живя на разовые и слу-
чайные заработки. Оба вели здоро-
вый образ жизни, в свободное вре-
мя играли в бадминтон. 

Пышное свадебное торжество 
они не проводили. Вместо него 
была скромная вечеринка в кругу 
родных, близких и друзей. 

Зейнеп забеременела. Они зна-
ли, что это повлияет на их образ 
жизни и  многое придется поме-
нять. Переживания за нового чле-
на семьи, который скоро появится 

на свет, привели к мысли 
открыть собственный биз-
нес. Но и здесь их ожидало 
разочарование. На фоне 
социальной нестабильно-
сти их отношения зашли в 
тупик. 

– Ты же мужчина, при-
думай что-нибудь. Ты обя-
зан выручать нас! – сето-
вала Зейнеп.

И так продолжалось каж-
дый день. У Гани сдавали не-
рвы. По натуре он был ком-
муникабельным человеком, 
так сказать прирожденным 

лидером. Зейнеп же напротив – стес-
нительная, замкнутая, необщитель-
ная. В самый сложный период их со-
вместной жизни, когда закончились 
деньги, она начала винить его во всех  
неудачах. 

– Как ты мог допустить такую си-
туацию? Ведь ты же глава семьи! – 
все не успокаивалась она. Гормоны 
то и дело давали всплеск, и нервный 
срыв был не за горами. Женщина не 
понимала, что, настойчиво требуя 
от него действий, она взваливает на 
его плечи огромный груз проблем и  
ответственности. 

– Он обязан. Он должен, – го-
ворила она себе, не осознавая того, 
что сама тем временем не пред-
принимает никаких действий. Она 
просто ждала, пока все само собой 
наладится.  Но ничего не менялось, 
обстановка в доме становилась все 
хуже.

В один из вечеров Зейнеп взя-
ла ручку и блокнот. Слова боли и 
обиды посыпались на белоснежные 
листы. Так она изливала душу… 
Позже она прочитала то, что  
написала. 

– Это что за нытье! – воскликну-
ла она. 

«Если бы это написал кто-то 
другой, я бы ужаснулась. И посо-
ветовала бы этому человеку пере-
стать ныть и сделать уже что-то су-
щественное», – подумала она.

На следующий день она просну-
лась с огромным чувством облегче-
ния. Вдохновение придало ей ре-
шимости, и она снова принялась 
писать. Не зная с чего начать, по-
шла в библиотеку. На полках с 
книгами по саморазвитию увидела 
книгу Коллет Даулинг «Комплекс 
Золушки». Эта книга была изда-
на давно, и ей показалось, что она 
была написана специально для нее. 
В ней автор рассказывает о том, 
почему многие женщины рассчи-
тывают, что о них будут заботить-
ся другие люди, и не меняют свою 
жизнь сами. Книга буквально от-
крыла глаза Зейнеп на ее недостат-
ки и словно подтолкнула ее при-
нять решение – создать свой соб-
ственный путь. 

– Я должна выйти из зоны ком-
форта. Иначе моя семья разва-

лится, и все поле-
тит к чертям. Муж 
не справится один 
с таким наплывом 
проблем, – тверди-
ла она себе каждый 
день. 

В сущности, все 
менялось не сра-
зу. Мало-помалу ре-
зультаты давали о 
себе знать. Теперь 
вместо того, что-
бы ждать и сетовать, 
пока ее муж решит 
все проблемы, она 
по мере своих воз-
можностей помога-
ла ему. Поборов в 

себе все страхи и комплексы, Зей-
неп стала делать свои первые не-
уверенные шаги во взрослом мире. 
Да, она поняла, что не может по-
стоянно быть «маленькой» каприз-
ной девушкой. Скоро она станет 
матерью – эта мысль сформиро-
вала из нее разумного и взрослого  
человека.  

Наконец она «нашла себя». Бла-
годаря своему дневнику, она поня-
ла, что имеет склонность к творче-
ству. Она начала отправлять свои 
рассказы в некоторые печатные 
издания, и к великой радости они 
стали публиковать их. Издания вы-
плачивали ей гонорары как вне-
штатному автору, что позволило ей 
не зависеть ни от кого в материаль-
ном плане.   

С тех пор прошло 20 лет. Гани и 
Зейнеп до сих пор вместе, несмотря 
на все трудности и неудачи. Они 
оба сделали выводы из своих оши-
бок. Самое главное, они старают-
ся обеспечить друг другу простран-
ство для роста. А в семье это глав-
ное – поддерживать свою половин-
ку, что бы ни случилось!    

Индира АБДРАХМАНОВА

Выйти  из  зоны  комфорта
После рожде-

ния дочери Зейнеп внезап-
но прозрела. Она сидела в темно-

те, на своем стареньком диване, рас-
строенная и грустная. За окном грохо-
тали салюты, раздавались  радостные 
голоса и поздравления с Новым годом. 

Только ей было не до веселья – она 
сидела и гадала, где допустила 

ошибку.

ИНФОРМИРУЕТ ДЧС

О вопросах жизненно важных



Для региона, где широко пред-
ставлены традиции музыкально-
го песенно-поэтического твор-
чества нашего народа, симфони-
ческий оркестр стал первым кол-
лективом классического направ-
ления. Сегодня оркестр представ-
лен струнными, духовыми и удар-
ными инструментами, в его со-
ставе около 50 специалистов, в 
том числе 30 профессиональных  
музыкантов.

На концерте вниманию пу-
блики они представили вели-

колепные произведения. Про-
звучала песня Елены Абды-

халыковой «Сыр елім», ко-
торая стала гимном При-
аралья. Разумеется, осо-
бое место отведено  ис-
полнению шедевров ми-
ровой музыки: звучали 
увертюра из оперы Ио-
ганна Штрауса «Лету-

чая мышь», «Венгерский 
танец» Иоганнеса Брамса, 

«Славянский танец» Анто-
нина Дворжака. Солисты  кы-

зылординской филармонии Са-
мал Байсеитова, Сымбат Тасбер-
генова, Магжан Аманжолов, Ай-
дос Шадаев исполнили жемчу-
жины мировой классики, арии 
из знаменитых на весь мир опер 
«Кармен» Жоржа Бизе, «Риголет-
то» оперетты «Джудитта» Франца  
Легара. 

И, конечно, зрители услыша-
ли классику отечественной му-
зыки. Лиричную и проникновен-
ную песню Абая «Айттым сәлем, 
Қаламқас» исполнил Максат Ма-

кулбеков.  Вечер стал настоя-
щим праздником музыки и ис-
кусства и подарил жителям и го-
стям Кызылорды незабываемые  
ощущения. 

Отметим, что в качестве руково-
дителя симфонического оркестра 
пригласили заслуженного деяте-
ля Казахстана, профессора, ди-
рижера, профессионала высокого 
класса Муслима Амзе. Он имеет 
опыт работы с такими известны-

ми музыкальными коллективами, 
как государственный академи-
ческий симфонический оркестр 
РК, академический фольклорно-
этнографический оркестр «Оты- 
рар сазы». Несомненно, что он 
сумеет вывести симфонический 
оркестр Кызылорды на высокий 
профессиональный уровень, сде-
лав его узнаваемым не только в 
пределах страны.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА
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Задачи стоят высокие

 «Кайсар» во втором контроль-
ном матче на УТС в турецкой Ан-
талье со счетом 1:4 (1:1) уступил 
украинскому ФК «Ворскла» из 
Полтавы.

Автором гола в нашей команде стал Го-
ран Милойко. «Кайсар» выступил в следу-
ющем составе: Сикач (Салайдын, 46), Ке-
несбек (Горшунов, 46), Паевич (Жумаха-
нов, 46), Приндета (Толегенов, 46), Ярыш 
(Сатышев, 46), Милойко (Бауыржан, 70), 
Сахалбаев (Бородин, 46), Совпель (Калму-
ратов, 46), Жангылышбай (Жалмукан, 46), 
Норбеков (Алтынбеков, 46), Торекул (Ма-
хан, 30, (Зулфикаров, 65)).

Напомним, 12-го января «Кайсар» сы-
грал вничью 2:2 с румынским «Волунта-
ри». Следующая товарищеская игра состо-
ится 23 января с сербским ФК «Радник».

«Бронза» из Таиланда

Кызылординская велосипе-
дистка Алина Саркулова в соста-
ве сборной Казахстана по маун-
тинбайку заняла третье место на 
одном из стартов международного 
турнира Thailand MTB CUP, кото-
рый состоялся в городе Канчанабу-
ри (Таиланд).

В соревнованиях среди женщин при-
няли участие 20 участниц из шести стран. 
Наша землячка на дистанции 22,5 км в 
дисциплине XCO (класс 1) показала тре-
тий результат (1 час 24 минуты), уступив 
победительнице 2,5 минуты. Еще одна 
представительница Казахстана Татьяна 
Генелёва заняла шестое место.

Галопом по Великой степи

Министерство туризма и спор-
та РК представило тизер V Все-
мирных игр кочевников, которые 
пройдут в Астане с 8 по 14 сентя-
бря 2024 года.

Степные игры номадов пройдут под де-
визом «Ұлы Дала дүбірі». В состязаниях 
кочевников примут участие около четырех 
тысяч участников из более ста стран, ожи-
дается приезд на этно-спортивные состя-
зания более ста тысяч туристов.

Игры пройдут по 20 соревновательным 
и 10 показательным видам спорта. В их 
числе – ряд видов конных скачек, нацио-
нальная борьба, интеллектуальные игры, 
единоборства, стрельба из лука, охота с 
ловчими птицами, состязания на лошадях, 
народные игры и другие. 

Как сообщили организаторы проекта, в 
Астане будет открыт Этноаул «Вселенная 
кочевников», в котором гости и участни-
ки смогут ознакомиться с историей, само-
бытной культурой и традициями казахов и 
народов других стран-участниц.

Соревнуются учителя 

В Кызылорде стартовала тра-
диционная городская спортивная 
спартакиада среди работников  
образования.

 
В состязаниях по семи видам спорта, та-

кими как мини-футбол, шахматы, волей-
бол, баскетбол, тогызкумалак, настольный 
теннис и гиревой  спорт принимают уча-
стие команды учителей из 55 школ – госу-
дарственных и частных. 

Имена победителей и призеров спарта-
киады определятся в мае т.г.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

СПОРТ-ИНФО
ФУТБОЛ

ВЕЛОСПОРТ

ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ

СПАРТАКИАДА

Вчера в Кы-
зылорде в областном 

академическом музыкально-
драматическом театре имени 

Н.Бекежанова состоялся концерт 
симфонического оркестра. Это первая 

концертная программа, презентованная 
кызылординцам в новом году. Симво-
лично, что перед зрителем выступил 

коллектив, который был создан 
при областной филармонии 

совсем недавно.

РЕЛИГИЯ И ОБЩЕСТВО

С чистыми помыслами

В текущем году на вечер «Өнерім – өмірім» приехали 
кармакшинские студенты вузов и колледжей сферы искус-
ства и культуры. Воспитанников школы тепло встретила 
руководитель районного отдела образования Гульзира Аб-
дазиева, которая пожелала будущим профессиональным 
артистам и музыкантам успехов и вручила им благодар-
ственные письма и памятные подарки. Кроме того, гостей-
земляков горячо приветствовали детские творческие кол-
лективы школы искусств, ученики и их родители.

С особой гордостью своих бывших выпускников встре-
тил директор школы искусств Даулет Байгараев. Он уве-
рен – такие встречи повышают у детей и их родителей ин-
терес к искусству, укрепляют принципы непрерывности и 
преемственности образования, мотивируют и развивают у 
детей  творческие способности.

– Мы все вдохновлены выступлением студентов, обу-
чающихся в консерватории имени Курмангазы в Алматы, 
колледжах и вузах в Кызылорде. Нам дорог каждый шаг 
наших выпускников. Когда-то некоторые из них впервые 
робко переступили порог нашей школы, а теперь они уве-
ренно и ярко выступают на республиканской и зарубеж-
ной сценах, прославляя альма-матер. Наши выпускни-
ки показали уровень мастерства, играя на домбре, баяне, 
фортепиано, саксофоне и других инструментах, – сказал 
Д.Байгараев.

Айдос АБСАТ

Фото Германа ДЬЯЧЕНКО

ТРАДИЦИЯ

В Кармакшинской районной школе искусств имени жырау Турымбета Сал-
кынбайулы сложилась добрая традиция – ежегодно ее выпускники дарят род-
ной альма-матер концертную программу.

Добрые всходы

В Кызылорде православные горо-
жане отметили один из самых светлых 
праздников – Богоявление или Кре-
щение Господне.

В ночь с 18 на 19 января настоятель Свято-
Казанского храма иконы Божией Матери 
отец Виталий провел праздничное богослу-
жение, после которого традиционно состо-
ялся крестный ход вокруг церкви. Вместе с 
представителями православного духовен-
ства города в нем приняли участие десятки  
горожан.

Главная традиция, сопровождающая празд-
ник – освящение воды. Считается, что в этот 

день вся вода на Земле приоб-
ретает особые свойства. На-

стоятель храма протоиерей 
отец Виталий совершил 
чин великого освящения 
воды. На территории хра-
ма была установлена спе-

циальная емкость с во-
дой. После празднич-
ной службы горожане 
выстроились в оче-
редь за освящен-
ной водой, которая, 
по поверью,  обла-

дает уди-

вительным свойством не  портить-
ся целый год и используется в лечебных  
целях. 

– Крещенская вода (Великая Агиасма) – 
особая святыня, даруемая людям Благодатью 
Божией через специальный молитвенный 
чин. Люди идут с верой к церквям за водой, 
потому что нигде, кроме храма, невозможно 
обрести таковую, освященную в преемстве от 
самого Господа и Спаса нашего Иисуса Хри-
ста, – сказал отец Виталий.

Крещение Господне – один из самых древ-
них праздников христианской церкви. Со-
гласно библейским писаниям, именно в 
этот день крестился в водах Иордана Иисус  
Христос, в этот момент с неба прилетел бе-
лый голубь. Эта птица стала живым вопло-
щением Святого Духа. Затем до людей, кото-
рые находились у Иордана, донеслись слова 
Бога, в которых он назвал Иисуса своим воз-
любленным сыном и послал ему благоволе-
ние. Именно с этого времени началась зем-
ная миссия Христа, которая завершилась его  
воскрешением. 

Когда Иоанн покрестил Иисуса, после бо-
жественных знаков с неба Спаситель отпра-
вился путешествовать по пустыне. Он нахо-
дился в ней на протяжении 40 дней. Со вре-
менем Крещение обросло всевозможными 
традициями, которым верующие следуют и до 
нашего времени.  Одна из них – крещенские 
купания в прорубях.

Как говорят сами священнослужители, 
погружение в прорубь не относится к кано-
нам православного праздника. Окунаться в 
ледяную воду народ шел по разным причи-
нам: кто-то верил в перезагрузку организ-
ма, оздоровление, другие желали новых ощу-
щений, хотели испытать себя. Ни один свя-
щенник не благословит вас на прорубь, так 
как риск для здоровья достаточно велик и 
решение все-таки останется за вами. Глав-
ное значение в праздник Крещения при-
обретает вовсе не вода, а вера, очищающая  
душу. 

– Купание в проруби, подчеркну, не явля-
ется обязательным. Обязательны же молитва, 
чтение Слова Божия, стремление к исполне-
нию заповедей Христа, – сказал настоятель 
храма.

Отметим, что желающих прийти в  храм, 
чтобы с молитвой встретить светлый празд-
ник Крещения Господня с каждым годом ста-
новится все больше. Галина Русакова пришла 
в церковь вместе с бабушкой.

– Раньше бабушка одна ходила сюда, но в 
этом году я решила пойти вместе с ней.  Взяли 
домой священную воду, и в следующем году 
планирую прийти в храм еще раз, – подели-
лась женщина.

Горожане приходили и с семьями.
– Мы уже не первый год всей семьей прихо-

дим в церковь на Крещение, – говорит Алек-
сандр Абрамов. – Накануне держим рожде-
ственский пост, причащаемся и ходим в храм. 
Все это делает нашу семью крепче, сплочен-
нее. А еще набираем освященную воду, кото-
рая долго сохраняет целебные свойства.

–  Люди приходят за святой водой, они ве-
рят в ее благодатную силу.  И это хорошо. Пусть 
на всех кызылординцев падет божья благо-
дать! Благополучия вам и вашим семьям. Мира, 
дружбы и согласия в нашем многонациональ-
ном Казахстане, –  пожелал отец Виталий.

Наталья ЧЕРНЕЙ

КОНЦЕРТ

Праздник музыки

Кызылординская областная федерация 
футбола выражает искренние соболезно-
вания родным и близким по поводу без-
временной кончины ветерана Кызылор-
динского футбола 

ТАСБЕРГЕНОВА Тимура Сагатовича
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